

A painting of a woman from behind, wearing a large white sunhat with a blue feather and a white lace-trimmed parasol. She is dressed in a white, long-sleeved, button-down dress with a belt and a full, flowing skirt. A small brown purse hangs from her belt. She stands on a balcony with a stone railing, looking out over a blue sky.

Михаил Решетников

ПСИХОЛОГИЯ ВОЙНЫ: от локальной до ядерной

прогнозирование
состояния, поведения
и деятельности людей

Санкт-Петербург
2011

Михаил Решетников

**ПСИХОЛОГИЯ ВОЙНЫ:
ОТ ЛОКАЛЬНОЙ ДО ЯДЕРНОЙ**

**ПРОГНОЗИРОВАНИЕ
СОСТОЯНИЯ, ПОВЕДЕНИЯ
И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЛЮДЕЙ**

**Санкт-Петербург
2011**

Р 47

ББК 88.3

УДК 159.9:316.6

Рекомендовано советом по психологии УМО по классическому университетскому образованию для студентов высших учебных заведений, обучающихся по направлению и специальностям психологии.

Рецензенты:

доктор психологических наук, профессор *Юрий Забродин*;
доктор психологических наук, профессор *Виктор Аллахвердов*;
доктор психологических наук, профессор *Николай Батурин*;
доктор юриспруденции *Дмитрий Литвинский (Франция)*;
доктор медицинских наук, профессор *Сергей Чермянин*;
ветераны Афганской войны *Андрей Горшечников* и *Александр Михайлов*.

Решетников, Михаил. Психология войны: от локальной до ядерной. Прогнозирование состояния, поведения и деятельности людей. — СПб.: Восточно-Европейский Институт Психоанализа, 2011. — 496 с.

ISBN 978-5-91681-017-2

Книга посвящена проблеме психологического прогнозирования состояния, поведения, эффективности боевой деятельности и успешности военно-профессиональной адаптации людей в условиях современной войны. Впервые в отечественной литературе на основе исторического подхода подробно анализируется возникновение и развитие проблемы психодиагностики способностей людей, а также теоретические, методические и экспериментальные подходы к их исследованию (с конца XIX по начало XXI века). Обобщается опыт практического применения и эффективности профессионального психологического отбора в армиях ведущих зарубежных стран и в советской армии. Во второй и третьей частях книги автором приводятся результаты собственных исследований, выполненных в период Афганской войны (1979–1989), после аварии на Чернобыльской АЭС (1986), в процессе спасательных операций после Спитакского землетрясения (1988) и Уфимской железнодорожной катастрофы (1989). Три последние события рассматриваются как модели применения оружия массового поражения с большими человеческими жертвами.

Издание носит методический характер и предназначено для психологов силовых ведомств, психиатров и психотерапевтов, а также для преподавателей вузов и командного состава частей и подразделения Вооруженных сил РФ.

Часть 2. Психология локальных войн.	135
Глава 1. Предыстория Афганской войны	137
Глава 2. Организация, материалы и методы исследований, математико-статистический аппарат	146
2.1. Организация исследований и условия работы	146
2.2. Методы исследования и объем материала	148
2.3. Математико-статистический аппарат	150
2.4. Автоматизированные системы сбора, обработки и предварительного анализа данных психологического обследования в целях профессионального отбора и рационального распределения призывников и военнослужащих	160
Глава 3. Изучение особенностей деятельности боевых контингентов	
40-й Армии	171
3.1. Проблема экологических факторов	171
3.2. Психологические факторы	173
3.3. Особенности личностной динамики в процессе боевой деятельности	182
3.4. Военно-профессиональная характеристика и особенности деятельности боевых контингентов	187
3.5. Исследование профессионально важных качеств боевых контингентов	197
3.6. Социально-политическое, социально-психологическое и демографическое изучение боевых контингентов	204
3.7. Специальная подготовка и мотивация к деятельности в составе боевых контингентов	214
3.8. Психофизиологическая характеристика боевых контингентов ..	220
3.9. Режимы труда и отдыха и медицинское обеспечение боевой деятельности	223
Глава 4. Обоснование прогностических критериев эффективности боевой деятельности и успешности военно-профессиональной адаптации личного состава	235
4.1. Исследование детерминант эффективности боевой деятельности	235
4.2. Исследование детерминант успешности военно- профессиональной (боевой) адаптации	251
4.3. Изучение внутренней структуры прогностических критериев (математическое моделирование)	263
4.4. Изучение иерархических взаимосвязей основных прогностических критериев эффективности боевой деятельности и успешности боевой адаптации	280
4.5. Определение пороговых критериев профессионального отбора боевых контингентов	289
Глава 5. Особенности личностной динамики в процессе боевых действий и психологические проблемы уволенных в запас	299
5.1. Особенности личностной динамики под влиянием боевых действий	299

5.2. Психологические проблемы уволенных в запас из числа личного состава 40-й Армии	303
5.3. Особенности состояния и поведения военнослужащих частей, прибывших из Афганистана	309
Глава 6. Окончание войны — Корея, Вьетнам и Афганистан:	
общее и отличия	312
6.1. Увольнение в запас	312
6.2. Итоги и аналогии Вьетнамской войны	319
6.3. Мифы об американском рае для ветеранов	321
6.4. Стратегические итоги непобедоносных войн.	325
Глава 7. Участники и жертвы вооруженных конфликтов	327
7.1. Комбатанты и их правовое положение	327
7.2. Законы и обычаи войны	332
7.3. Суд для комбатантов	333
7.4. Предатели	335
7.5. Запрещенные виды оружия	336
7.6. Военная оккупация	338
7.7. Современные тенденции	339
Часть 3. Особенности психического состояния, поведения и деятельности людей в очагах стихийных бедствий и катастроф, моделирующих применение оружия массового поражения	343
Введение	345
Глава 1. Психофизиологические реакции личного состава при воздействии ударной волны большой разрушительной силы	346
Глава 2. Особенности состояния, поведения и деятельности пораженных в очаге объемного взрыва	357
2.1. Боеприпасы объемного взрыва	357
2.2. Обстоятельства трагедии	357
2.3. Военно-прикладные психологические исследования	360
2.4. Уфимские ликвидаторы	366
Глава 3. Обобщение опыта работы в очагах стихийных бедствий и катастроф	369
Глава 4. Чернобыльская катастрофа	376
4.1. История проблемы	376
4.2. Психологические исследования в зоне радиоактивного загрязнения	381
Заключение	392
Приложения	399
Литература	455
Summary	488

Contents

Foreword	11
Introduction	14
Part 1. Methodical fundamentals for psychological prognosis of behaviour and actions	19
Chapter 1. Recruitment-selection in Russian theoretical and practical approach and abroad	21
1.1. Theoretical basis of recruitment-selection.....	21
1.1.1. Problem of abilities	24
1.1.2. Role of heredity and environment in development of abilities	26
Chapter 2. Psychological approach to recruitment-selection, its beginning and development (historical and methodical analysis).	29
2.1. Experimental psychology.....	29
2.2. Psychometric method	39
2.3. Differential psychology	42
2.4. Psychological tests	43
2.4.1. Typological approaches to test results	44
2.5. Modern approaches to test procedures	47
2.6. Professio-graphic research.....	54
Chapter 3. Practice of psychological recruitment-selection in education, industry and military forces	59
3.1. Recruitment-selection in the USA	59
3.2. Psychological recruitment-selection in other foreign countries and their military forces	83
3.3. Economic and ideological basis of recruitment-selection	88
3.4. Recruitment-selection in Russian science and in military forces	91
Chapter 4. Actual problems in recruitment-selection of military personnel ..	109
4.1. Recruitment-selection and rational distribution at the final stage of Soviet society and military forces development	109
Chapter 5. General methodical approaches to evaluation of professional adjustment in military personnel according to psycho-physiological characteristics.....	119
Chapter 6. Problem of psycho-physiology at contemporary stage of integration in humanities	126
Part 2. Psychology of local wars.....	135
Chapter 1. Pre-history of Afghan War	137
Chapter 2. Organization, material and methods of research and its mathematic-statistic apparatus	146

2.1. Organization of research and working conditions.....	146
2.2. Methods of research and its material.....	148
2.3. Mathematic-statistic apparatus.....	150
2.4. Automatic systems of gathering, processing and preliminary analysis of psychological survey data for recruitment-selection and rational distribution of conscripts and servicemen.....	160
Chapter 3. Scrutinizing the specific of 40th Army combatants' actions	171
3.1. Problem of ecological factors	171
3.2. Psychological factors	173
3.3. Specific of personal dynamics in combat (direct observations).....	182
3.4. Professional military characteristic and specific of combatants' actions..	187
3.5. Scrutiny of combatants' professionally important qualities.....	197
3.6. Social-political, social-psychological and demographical scrutiny of combatants	204
3.7. Special training of combatants and their motivation	214
3.8. Psycho-physiological characteristic of combatants	220
3.9. Schedule of activity and rest and medical care for combatants...	223
Chapter 4. Proving the prognostic criteria of combatants' efficiency and their adjustment to military service	235
4.1. Scrutiny of combatants' efficiency determinants	235
4.2. Scrutiny of combatants' adjustment to military service (situation of combat) determinants	251
4.3. Scrutiny of inner structure of prognostic criteria (mathematic modelling)	263
4.4. Scrutiny of hierarchical interconnections between main prognostic criteria of combatants' efficiency and adjustment to situation of combat .	280
4.5. Threshold criteria for recruitment-selection of combatants.....	289
Chapter 5. Scrutiny of personal dynamics in combat and psychological problems of retired combatants	299
5.1. Specific of personal dynamics influenced by situation of combat	299
5.2. Psychological problems of retired 40th Army combatants.....	303
5.3. Specific states and behaviour of combatants after Afghan War	309
Chapter 6. The end of a war. Korea, Vietnam, Afghanistan: similarities and differences.....	312
6.1. Retirement	312
6.2. Results and analogues of Vietnam war	319
6.3. Myths about American "paradise for veterans"	321
6.4. Strategic results of non-victorious wars	325
Chapter 7. Participants and victims of military conflicts	327
7.1. Combatants and their rights	327
7.2. Laws and traditions of war.....	332
7.3. Court of law for combatants	333
7.4. Traitors	335
7.5. Non-conventional weapons	336

7.6. Military occupation	338	
7.7. Contemporary tendencies	339	
 Part 3. Specifics of psychic condition, behaviour and activity of people in areas of natural disasters and catastrophes similar to use of mass destruction weapons		343
Introduction	345	
Chapter1. Psycho-physiological reactions of combatants struck by blast wave of significant destructive force	346	
Chapter 2. Specific of condition, behaviour and activity of survivors in area of thermobaric explosion	357	
2.1. Thermobaric weapons	357	
2.2. Circumstances of catastrophe	357	
2.3. Applied military psychological research	360	
2.4. Special team in Ufa	366	
Chapter 3. Summarizing experience of work in areas of natural disasters and catastrophes	369	
Chapter 4. Chernobyl catastrophe	376	
4.1. History of the problem	376	
4.2. Psychological research in zone of radioactive pollution	381	
Conclusion	392	
Appendix	399	
Literature	455	
Summary	488	